

La Vie Canadienne

REVUE HEBDOMADAIRE

TOME II

QUEBEC, 11 JANVIER 1919

No 1



EN PASSANT



Paroles de sagesse

EN recevant, à l'occasion du nouvel an, une délégation de ses anciens électeurs du Comté de Québec, Son Excellence le Lieutenant-Gouverneur leur a adressé entre autres les paroles suivantes:

“C'est une singulière coïncidence, que je doive vous retrouver au moment où se proclame universellement le droit des petites nations à vivre en conformité de leurs traditions, et où les grands Etats apprennent si tragiquement, que, sous peine de s'écrouler dans l'anarchie du bolchévisme, ils ne doivent plus tyranniser les petites nationalités pour les façonner en un grand tout homogène, mais se borner à les grouper et à les associer dans une œuvre commune, assez vaste et assez généreuse pour les tenir unies. C'est la fin de la politique unificatrice, dans tous les pays. Dans la nouvelle société des nations, que nous aura méritée le sang de millions de martyrs— parmi lesquels j'en salue de votre race et des plus glorieux—il faudra respecter la croyance de chaque peuple, sa langue, son mode de penser et sa façon de sentir, toute sa personnalité”.

* * *

Sa Grandeur Mgr Mathieu, archevêque de Régina, dans un message de paix que les journaux de l'Ouest même les plus fanatiques, comme le *Regina Daily Post*, ont publié, avec le portrait de l'archevêque, écrivait quelques jours avant Noël:

Nous célébrons mercredi la plus belle fête de l'année, celle qui nous rappelle la naissance de l'Enfant-Dieu, qui descendit un jour du ciel dans une crèche par amour pour nous, qui se fit homme pour racheter le genre humain.

Des millions et des millions de chrétiens, la prière sur les lèvres, la joie au cœur, des larmes d'amour et de reconnaissance dans les yeux, s'agenouilleront mercredi aux pieds de cet Enfant pour l'adorer, pour le remercier, pour le prier.

Soyons de leur nombre et disons au Sauveur-Enfant que nous l'aimons et que nous désirons l'aimer davantage pour mériter de vivre avec Lui éternellement.

Disons-lui avec les Anges: “Gloire à Dieu au plus haut des cieux et paix sur la terre aux hommes de bonne volonté.”

Et d'abord: “Gloire à Dieu,” puisqu'il est le Maître et le Seigneur de toutes choses. Demandons que “son règne arrive”. “Le Christ doit régner”, dit saint Paul.

Que Dieu règne dans nos âmes pour y faire grandir la vertu; qu'il règne dans notre cher Canada pour y faire régner l'ordre, la justice et la charité, qu'il règne en Europe et dans tout l'univers, car lui seul peut assurer le bienfait d'une paix durable et l'union entre les peuples.

Et ajoutons ensuite avec les Anges: “Paix sur la terre aux hommes de bonne volonté”.

Puissions-nous être en paix avec Dieu; et nous serons en paix avec lui si nous faisons toujours sa sainte volonté et si nous évitons tout ce qui peut l'offenser.

Puissions-nous tous être en paix avec ceux qui nous entourent, et il en sera ainsi si nous considérons leurs bonnes qualités plus que leurs défauts, si nous pratiquons la charité qui est la quintessence de toutes les vertus. Puissent tous les Canadiens d'esprit droit s'unir cordialement ensemble pour promouvoir l'harmonie et la bonne volonté parmi tous nos concitoyens, quelle que soit leur origine ethnique, leur foi religieuse, leurs aspirations particulières qui ne viennent pas en conflit avec leur dévouement à tout le Canada ni avec leur loyauté à l'Empire britannique dont ils veulent fermement maintenir la grandeur et le prestige.

Puissions-nous tous être en paix avec nous-mêmes et il en sera ainsi si nous remplissons nos devoirs dans la sphère d'action qui nous est assignée par la divine Providence. Nous jouirons alors de la paix et de la tranquillité de la conscience qui d'après saint Augustin est “le paradis sur la terre”.

Une ligue des nations

AINSI que nous le notions dans notre dernier numéro, on paraît reculer devant l'insurmontable difficulté de constituer “la société des nations”, telle qu'ont rêvé de pouvoir l'établir des idéologues bien intentionnés et des socialistes bien abusés. On essaiera de réaliser plutôt une ligue des nations, dont le noyau